

小学6年 **社 会** — 解答と解説

1

問1			問2		問3	
ド	イ	ツ	ウ	イ		
21			22		23	

問4						問5	
オ	ー	ス	ト	ラ	リ	ア	イ
24						25	

問6		
成田	ア	輸出入品の上位に飛行機での輸送に適した集積回路や通信機などの小型、軽量、高価な品が多いから。
26		理由
		27.28.29

問7		問8		問9		問10	
イ	エ	加工(かこう)		逆(ぎゃく)		(輸入)	
30		31		32		33	

問11		
イ	ン	ド
34		

2

問1		問2		問3		問4		問5		問6	
エ	ウ	ウ	ウ	イ	ア						
35		36		37		38		39		40	

問7		問8				問9		問10	
ア	関税自主権 (かんぜいじしゅけん) (が回復された。)				エ	イ			
41		42				43		44	

問11		問12	
イ	エ		
45		46	

3

問1	問2
ウ	エ
47	48

問3			
(1)	拒否権を持っている常任理事国が		(2) エ
	反対したから。		52
49.50.51			

問4	問5	問6	問7			問8
ア	イ	エ	W	H	O	ア
53	54	55	56			57

問9	問10	問11
難(なん)	(民)	ウ
	58	59
		60

4

問1	問2	問3	問4	問5
エ	ア	イ	検察(けんさつ)	(官) ウ
61	62	63	64	65

問6	問7	問8	問9
エ	ウ	ウ	家庭裁判所
66	67	68	69

(配点)

- 1** 問6：理由 **3** 問3 (1)、各5点
1 問8 **2** 問6 **3** 問11 **4** 問4、各3点
 上記以外、各2点、計100点

【解説】

① 貿易に関する問題

問1 A1 知識

2017年の貿易総額は中国が約4兆1300億ドル、アメリカが約3兆9600億ドル、ドイツが約2兆6100億ドル、日本が約1兆3700億ドルとなっています。

問2 A1 知識

貿易収支で輸出が輸入を上回っている場合を貿易黒字、輸出が輸入を下回っている場合を貿易赤字といいます。黒字、赤字は簿記で数字を記載するときに剰余が出た際に黒インク、超過額が出た際に赤インクを使ったことから生じた名前です。

問3 A1 知識

日本の自動車輸出先第1位はアメリカで、金額にすると約4兆5千億円となっています。アは船舶、ウは二輪自動車、エは金（非貨幣用）の輸出先です。

問4 A1 知識

オーストラリアは2016年の鉄鉱石の産出量、輸出量ともに世界1位となっています。オーストラリアは人口が少なく国内で消費する量が少ないため、輸出する割合も高くなっています。

問5 A1 知識

野菜の輸入金額は2018年で約5505億円となっています。量で見ると生鮮野菜ではたまねぎ、にんじん、かぼちゃなどが、冷凍野菜ではじゃがいも、枝豆などが多くなっています。大豆の主な輸入相手国はアメリカ、ブラジル、カナダなど、肉類はアメリカ、オーストラリア、タイなど、果実はアメリカ、フィリピン、中国などがそれぞれ多くなっています。

問6 記号： A2 知識 比較 理由： B2 知識 比較 理由

通信機や医薬品、集積回路といった品目は、小型かつ軽量である割に価格が高いため、製品価格に占める輸送量の割合が小さくなり、高額な航空運賃にも耐えられるため航空機での輸送が多くなっています。中京工業地帯では豊田や岡崎などで輸送用機械の生産が盛んです。そのため名古屋港は自動車関連の輸出が多くなっています。

解答を書き終えたら、必ず読み返してみる
ニヤ



問7 A1 知識

東京港は大消費地が背後にあることを反映して、衣類や魚介類、肉類の輸入が多くなっています。

問8 B1 知識 具体・抽象 理由

神戸港は1995年1月17日に発生した兵庫県南部地震により大きな被害を受けました。被害総額は約10兆円と言われており、この地震による災害は「阪神・淡路大震災」と言われることもあります。

問9 A1 知識

加工貿易は原材料や燃料を輸入し、これらを製品などに加工して輸出する貿易形態で、技術水準の高い国に見られます。

問10 A1 知識

日本は生産費を下げる目的などから人件費の安いアジア各国での現地生産を進めてきました。この製品を日本に輸入することを逆輸入といいます。以前は原油などのエネルギーや鉄鉱石などの地下資源の占める割合が多かったのですが、逆輸入が多くなった関係で2018年の日本の輸出品目第1位は機械類となっています。日本企業の現地生産が進むと、国内の工場が閉鎖されて製造業が衰退する、産業の空洞化を招く可能性もあります。

問11 A1 知識

BRICSは経済発展が著しい5か国の頭文字を組み合わせた表記で、いずれも広大な国土と豊富な地下資源に恵まれた国です。Bはブラジル(Brazil)、Rはロシア(Russia)、Iはインド(India)、Cは中国(China)、Sは南アフリカ(South Africa)です。

2 日本の歴史に関する問題

問1 A1 知識

文武天皇の命により唐の律令にならって701年に完成した律令が大宝律令で、刑部親王の他に藤原不比等らが中心となってつくられました。この律令により、二官八省の組織が整えられました。明は1368年～1644年、隋は581年～618年、清は1616年～1912年(清という名称になったのは1636年以降)、唐は618年～907年の間中国にあった王朝です。

問2 B1 知識 比較 具体・抽象

国分寺は諸国の国府付近に建立された寺で、聖武天皇がつくらせました。聖武天皇はうち続く国難を仏教の力で救ってもらおうべく鎮護国家思想に基づく国造りを進めました。エは平安時代のことです。アは文の前半と後半で時代が異なっています。イの前半は事実ではありません。従ってア、イ、エとも誤っている文となります。

問3 B1 知識 具体・抽象 比較

鎌倉幕府が守護、地頭を各地に任命したのは1185年からのことです。地頭は当初は限定された範囲内で任命されていましたが、承久の乱後は全国に広がりました。

問4 B1 知識 具体・抽象 比較

分国法は戦国大名が領国を支配するために制定した法令などのことで、ウは武田信玄が制定した『甲州法度之次第』に記載されている内容です。アは江戸時代の武家諸法度、イは室町時代の惣村の掟、エは豊臣秀吉が出した刀狩令の内容です。

問5 A2 知識 比較

江戸幕府はキリスト教の信者による一揆や、ポルトガル・スペイン両国による侵略を恐れたこと、経済力のあるキリシタン大名と信者が結びつくことを防ぎ貿易による利益を独占すること、などの理由からキリスト教を厳しく禁止し、鎖国を実施しました。中国はキリスト教国ではなくオランダはキリスト教を布教しなかったため、貿易することを認められていました。オランダは1609年に平戸に商館を設けましたが、1641年に長崎の出島に江戸幕府により移されました。欧米諸国の中で開国までの期間、江戸幕府から貿易を許可されていたのはオランダだけです。中国船は1635年に来航地を長崎のみに制限されましたが、来航は禁止されませんでした。居住地は1688年以降、長崎の唐人屋敷に限定されました。

問6 A2 知識 分類

上米の制は大名に対して参勤交代を緩める代わりに、石高1万石に対して100石の割合で米を幕府に納めさせる制度です。1722年～1731年の間行われました。イは寛政の改革、ウとエは天保の改革の時に行われた施策です。

問7 A2 知識 比較

板垣退助らはフランス流の急進的な主張をもとに自由党を結成し、自由民権運動の拡大に努めました。大隈重信らはイギリス流の立憲君主制を主張して1882年に立憲改進黨を結成しました。

問8 A2 知識 具体・抽象

1858年に結ばれた日米修好通商条約は、第六条で領事裁判権（治外法権）が認められていたこと、付属の貿易章程第七則で関税自主権が否定されていたこと、から日本にとって不平等な条約でしたが条約改正には大変苦勞しました。領事裁判権（治外法権）の撤廃に成功したのは、1894年に第2次伊藤博文内閣の外務大臣だった陸奥宗光によってです。関税自主権の回復に成功したのは、第2次桂太郎内閣の外務大臣の小村寿太郎が1911年のことです。

問9 A2 知識 関係

1931年に満州の柳条湖付近で日本が所有する南満州鉄道が爆破される事件がありましたが、日本はこれを中国軍のしわざとして満州一帯を占領し、翌1932年には満州国を建国しました。この一連の動きを満州事変といいます。犬養毅首相は満州国の承認に反対したため、1932年の五・一五事件で暗殺されました。この結果、それまで8年間続いていた政党政治が終わり、以後軍人などが内閣をつくるようになりました。日中戦争のきっかけとなった盧溝橋事件は1937年、ノルマントン号事件は1886年、日本軍が占領した南京で多くの中国人を殺害した南京事件は1937年に

起きています。

問10 **A2** **知識** **比較**

アジア・太平洋戦争中、英語は敵国アメリカの言葉であるとして使用を控えられたり、野球などのスポーツで英語を使った用語が日本語に改められたりしました。

問11 **A2** **知識** **分類**

日本はアメリカのサンフランシスコで第二次世界大戦の講和会議に臨み、日本以外の参加国51ヶ国中48ヶ国と平和条約を結びました。ア・ウ・エの内容の他に日本と各連合国間の戦争状態の終了、連合国への賠償などが定められました。イは1967年の佐藤栄作首相の国会答弁に始まる非核三原則に関連する説明で、日本は核兵器を「もたず、つくらず、もちこませず」がその内容です。

問12 **B1** **知識** **分類**

Iの時代は奈良時代から平安時代にかけてのことです。桓武天皇は坂上田村麻呂を征夷大將軍に任命し朝廷に従わない東北地方の蝦夷を平定しようとしたのですが、これは797年以降のことです。坂上田村麻呂は蝦夷の指導者であるアテルイを破りました。アは鎌倉時代末頃から室町時代初期にかけて、イは安土桃山時代、ウは室町時代のことです。

③ 国際連合に関する問題

問1 **A2** **知識** **比較**

国際連盟は、アメリカ大統領ウィルソンの提案に基づいて1920年に発足しました。社会主義国のソ連と第一次世界大戦の敗戦国のドイツの参加が当初は認められていませんでした。途中で脱退した有力な加盟国は日本とドイツで、それぞれ1933年に脱退しています。

問2 **A1** **知識**

ポルトガル出身のアントニオ＝グテーレス事務総長は2017年1月1日に就任しました。ガーナ出身の事務総長は第7代のコフィ＝アナン氏、エジプト出身の事務総長は第6代のガリー（ガリ）氏、ペルー出身の事務総長は第5代のデクエアル氏です。

問3

(1) **B2** **知識** **具体・抽象** **理由**

安全保障理事会では、手続き事項については9か国以上の賛成、重要事項についてはすべての常任理事国を含む9か国以上の賛成を必要とします。5常任理事国には拒否権が認められ、1か国でも反対をすれば決議が成立しないようになっています。従って常任理事国の1国が反対したこの議案は否決ということになります。

(2) **A2** **知識** **分類**

安全保障理事会は、アメリカ、ロシア、イギリス、フランス、中国からなる常任理事国5か国と、

任期2年の非常任理事国10か国の計15か国から構成されています。

問4 A1 知識

国際司法裁判所は国際的な司法裁判のための常設裁判所として、オランダのハーグに設置されています。総会と安全保障理事会で選出された15名の裁判官から構成されています。ジュネーブに本部がおかれているのは世界保健機関の他に国際労働機関、パリに本部がおかれているのは国連教育科学文化機関です。

問5 A2 知識 分類

世界銀行は国際復興開発銀行（IBRD）ともいい、発展途上国に対する融資が容易になるよう保証したりする、国連の専門機関です。赤十字国際委員会は中立的な立場で医療活動などを行う団体、ノーベル財団は物理学や医学、経済学など各方面で活躍した人々や団体にノーベル賞を授与する団体、国際オリンピック委員会はスポーツを通じた平和を求めオリンピックの運営を行う団体で、いずれも民間の国際組織です。

問6 A2 知識 分類

世界遺産とは、国連教育科学文化機関（ユネスコ UNESCO）の総会で1972年に採択された世界遺産条約に基づいて、登録・保護されている文化、自然遺産のことです。国際間の郵便事業の円滑化は万国郵便連合（UPU）、未開発地域の独立援助は信託統治理事会が、経済格差の解決は国連貿易開発会議（UNCTAD）が行っています。信託統治理事会は最後の信託統治地域であったパオが独立したため、現在休会中です。

問7 A1 知識

WHO（世界保健機関）は1948年に設立された国連の専門機関で、本部はスイスのジュネーブにあります。感染症の撲滅や健康の向上などに関する活動を行います。現在はエチオピア出身のテドロス氏が事務局長を務めています。

問8 A1 知識

国際原子力機関（IAEA）は核拡散防止条約（NPT）加盟国の非核保有国に対して、原子力発電に利用する濃縮ウランやプルトニウムが軍事転用されていないかなどを査察します。核拡散防止条約は1968年に調印されました。1996年に調印された包括的核実験禁止条約（CTBT）は爆発をともなうすべての核実験を禁止する条約で、核保有国をはじめ多くの国が賛成して採択されましたが、いまだに発効していません。大気圏内、宇宙空間、水中での核実験を禁止する部分的核実験停止条約（PTBT）は、1963年に調印されました。中距離核戦力（INF）全廃条約はアメリカとソ連が1987年に調印した史上初の核兵器の全廃条約ですが、空中、海中発射型のミサイルについては対象になっていません。現在はアメリカが条約からの離脱を表明したため、2019年8月以降失効しています。

問9 A1 知識

難民とは人種や宗教、政治的意見などを理由として迫害を受ける可能性があり、自国の保護を受けることのできない人々や、戦争や環境の悪化で住み慣れた土地を離れて暮らす人々のことで、近年地域紛争や民族紛争が増加しているため難民の数も増加しています。

問10 A2 知識 分類

日本は紛争地域の安定のために行われる国連平和維持活動（PKO）に自衛隊を派遣しています。最初に派遣された国がカンボジアで1992年～1993年、イラクへの派遣が2004年～2008年、南スーダンへの派遣が2011年～2017年となっています。南スーダンへの部隊の派遣は終了しましたが、現在も少数の要員は派遣中です。

問11 A2 知識 分類

男女雇用機会均等法は職場での男女平等をめざす日本の法律で、1985年に女子差別撤廃条約の批准にともない1985年に成立しました。女子差別撤廃条約は1979年、世界人権宣言は1948年、子どもの権利条約は1989年に国連総会で採択されています。日本は子どもの権利条約については1994年に批准しています。

4 日本の司法に関する問題

問1 B1 知識 具体・抽象 比較

裁判官は、司法権の独立を守るため、憲法第78条、第79条などでその身分が保障されています。エについては定められていません。また司法権の独立を守るため裁判官は憲法第76条で自らの良心の他には、憲法と法律以外の何ものにも拘束されないことが定められています。

問2 A2 知識 比較

最高裁判所長官の指名・任命については、憲法第6条に「天皇は、内閣の指名に基づいて、最高裁判所の長たる裁判官を任命する。」と定められています。それ以外の裁判官については憲法第79条、第80条で定められています。

問3 A2 知識 分類

高等裁判所が設置されている都市は、札幌市、仙台市、東京、名古屋市、大阪市、広島市、高松市、福岡市の8つです。

問4 A1 知識

刑法上の事件を扱う刑事裁判では国家が訴追するという原則から、検察官だけが訴追を行うことができるようになっています。

問5 A2 知識 比較

裁判員制度は、国民の司法への参加のためにつくられた制度です。裁判員は20歳以上の選挙権の

ある人の中からくじで選出されます。地方裁判所で開かれる刑事裁判の第一審しんのみに参加し、被告人ひこくが有罪か無罪か、有罪の場合は量刑りょうけいまでを裁判員6名、裁判官3名で決定します。最高裁判所は2011年11月に裁判員制度は憲法に違反いはんしないという判断を示していますが、裁判員を自由に拒否きよひできるようにして欲しい、裁判員の責任が重すぎるので改善して欲しいなどの意見も出されています。

問6 A1 知識

第一審を不服として第二審を求めることを控訴こうそ、第二審を不服として第三審を求めることを上告こうそといいます。起訴は刑事訴訟で検察官が裁判所に公訴を提起すること、告訴は犯罪の被害者などが犯人の処罰しよばつを求めて、検察官などに申告して国による処罰を求める行為こういのことです。三審制は法的な判定を慎重に下すことによって、国民の基本的な人権を守ろうとする制度です。

問7 A2 知識 比較

刑事裁判における被疑者ひぎしや（被告人）の権利については、憲法第37条～第40条で定められています。第37条で貧困などのため被告人が弁護人を依頼することができないときは、国が代わりに弁護人をあてることが定められています、これを国選弁護人制度といいます。

問8 A1 知識

冤罪えんざいとは無実であるのに犯罪者として扱われてしまうことを指す言葉です。

問9 A1 知識

日本国憲法第82条で、裁判を公開で行う原則が定められていますが、少年の刑事事件や家庭内の争いごとなどを裁く家庭裁判所でのみ、個人のプライバシーはいりよに配慮する必要から裁判は原則非公開となります。

(記述問題の採点について)

・明らかな誤字・脱字がある場合……1点

①問6「成田」が不正解の場合

「理由」については記述内容の如何にかかわらず不正解となります



